
国内房车市场快速兴起潜力大

上市公司加快全产业链布局

本报记者 熊永红 崔小粟

随着人们收入水平提高和旅游方式转变，国内房车市场近年来快速崛起，房车更是成为各大车展上的靓丽风景线。 围绕房车材料、房车整车、房车营地、房车租赁、房车服务，国内上市公司正加快全产业链布局。

市场潜力巨大

在刚刚过去的广州车展上，各式各样的豪华房车成为一道亮丽的风景线。 在国内车市持续萎靡的背景下，越来越多的车企开始瞄准方兴未艾的房车市场，掘金这一蓬勃发展的细分领域。 比如，上汽MAXUS（迈克萨斯）就在此次广州车展上推出了一款全新的V90 B型房车，并现场启动预售。

虽然国内房车市场刚刚兴起，但从欧美房车市场的发展实践来看，房车市场孕育着巨大发展潜力。 以目前全球房车市场最为发达的美国为例，近10%的家庭拥有房车，每户家庭使用频次高达每年50天，约有1000万美国人更是常年居住于房车内。 目前美国早已突破1300万辆的房车保有量，年销售额超过180亿美元。

相较而言，中国的房车市场虽然还处于起步期，但表现出强劲的发展势头。 在今年年初举办的中国文旅度假产业峰会上发布的《2018中国露营地行业投资报告》显示，截至2018年12月底，我国房车保有量刚刚突破10万辆大关，达100458辆。 同时，我国房车市场发展迅猛，2018年房车销售达31026辆，同比增长60%。

业内人士指出，我国已经是全球最大的汽车市场，在此基础上，房车等细分市场面临很大发展机遇。 随着人们收入水平提高和旅游方式转变，房车旅游兴起也会带动房车市场发展。 另外，随着中产阶级崛起，房车潜在消费者数量庞大。 招商证券预测，我国的房车市场未来几年可能达到5万-6万台的市场规模。

宇通客车专用车分公司副总经理卢鹏在接受媒体采访时也指出，现在国家颁布了一些涉及房车产业发展的营地建设、文化旅游等方面的鼓励政策，加之退休人员越来越多，休闲时间也越来越多，经济条件相对较好，综合种种因素分析，预计未来几年房车市场将呈现平稳增长态势，会达到30%-40%的稳步增长。

房车旅游作为一种新兴旅游方式受到政策大力鼓励。 2016年11月，国家旅游局等印发的《关于促进自驾车旅居车旅游发展的若干意见》指出，到2020年，重点建成一批公共服务完善的房车旅游目的地，推出一批精品房车旅游线路，培育一批自驾游和营地连锁品牌企业，建成各类房车营地2000个，初步构建起房车旅游产业体系。

2018年3月国务院办公厅印发的《关于促进全域旅游发展的指导意见》也指出，推动旅游与交通、环保、国土、海洋、气象融合发展，加快建设自驾车房车旅游营地，推广精品自驾游线路，打造旅游风景道和铁路遗产、大型交通工程等特色交通旅游产品，积极发展邮轮游艇旅游、低空旅游。

加快全产业链布局

在国内房车市场蓬勃发展的背景下，上市公司围绕房车整车、轻量化材料、房车租赁、房车营地、房车服务等，展开了全产业链布局。

在房车整车领域，近年来宇通客车、中通客车、金龙客车、海格客车等国内知名客车制造企业都纷纷进军房车市场。 以宇通客车为例，早在2009年，宇通就推出了国内首款美式自行式A型房车ZK5150XLJ，进军房车市场。 近十年来，宇通客车实现了房车年销量从几十台到上千台的跨越。 2018年宇通客车房车销量同比增长95.4%。

招商证券发布的研报指出，宇通客车2018年在房车市场的占有率在10%左右。 目前公司积极发展房车业务，未来的市场占有率有望达到20%，销量有望增加至1万台。 公司主攻房车较高端的细分市场，该细分市场产品盈利能力更好。

房车自重较大，对于降低能耗的要求很高，轻量化材料成为上市公司布局房车市场的重要方向。 以A股新材料龙头国恩股份为例，公司子公司隆创科技陆续引进世界最先进的轻量化FRP板材流水线、PUR热熔复合线、房车的型材拉挤生产线，通过结构化设计与优化组分配方，减重的同时保证强度，有效降低油耗，得到市场青睐。

半年报显示，国恩股份不但为以色列房车客户MORGAL M. LTD提供轻量化车厢产品，自主研制的自行式房车与拖挂式房车也已实现量产，并实现向海外房车制造商供应成套房车配件。 同时，公司着力打造的玻纤和碳纤复合材料制品两大业务板块，将围绕冷链物流配送、微型超市、房车、模块化房屋及新材料、新能源、节能减排等战略新兴产业，快速占领市场。

房车租赁市场作为整个房车市场的有机组成部分，也成为布局的重要方向。 普华永道旗下的全球战略咨询团队思略特发布的数据显示，相对于房车销售市场，房车租赁市场目前发展平稳，房车租赁企业数量有限、规模小、服务内容单一、房车出租率低。 这也意味着房车租赁市场发展潜力巨大。

思略特指出，在房车生产企业、旅行社、汽车租赁公司、OTA平台的合力推动下，房车旅游有望从相对低频向高频转化，租赁市场的增长已蓄势待发。 在此方面，上汽大通目前拥有国内规模最大的租赁车队，房车数量多达1700多台。 2019年末公司用户可在上海、北京、成都、三亚、南京、溧阳等21个城市租赁房车。

任重而道远

虽然房车市场发展势头迅猛、潜力十分巨大，上市公司也正围绕房车全产业链加快布局，但由于种种条件限制，房车在国内的发展仍任重道远。

房车不仅仅是一辆车，或者一种旅行方式，更大程度上是一种生活方式，需要时间培育。 以美国为例，从房车的雏形大篷车开始，经过百年的发展史才有了如今蔚为壮观的生活。 从2001年中天高科生产的中国第一辆房车算起，房车在国内的发展不到20年，房车文化还需要很长时间培育。

房车在进入国内之初被定义为与私人飞机、游艇一样的奢侈品，动辄百万以上的价格也令人咋舌，这在很大程度上限制了房车普及。 针对此，国内厂家也通过推出经济型房车，来适应国内消费者需求。 比如，上汽MAXUS在广州车展上推出的V90 B型房车，6速手动挡车型预售价33.98万元，6速自动挡车型为36.98万元。

关键环节上的缺失很大程度上限制了国内房车发展，特别是在房车营地环节上。 与普通的车辆不同，房车需要停靠在专门的房车营地获取补给。 房车营地则作为房车旅行闭环中的基础设施，要满足房车的水电需求。 同时，房车营地也是房车安全过夜和休闲生活必不可少的场所。

房车作为一个旅行居住场所，在目前的发展阶段，国内的消费者在支出了不菲的房车购置成本后，还很难接受再在房车营地上付费的现实。 比如在房车租赁市场上，一辆4人的C型房车每日租赁价格在1000元以上，还要配置专门的司机，还要在房车营地上付费，高昂的成本使得房车旅行变得不经济。

今年年初，马蜂窝旅游网等联合发布的《全球自驾游报告2019》显示，2018年中国国内自驾游达到5.8亿人次，同比增长35.6%。 由于房车营地上的短板，房车旅游成本高昂、便利性差，庞大的自驾出行爱好者很难转化为房车购买潜在人群，房车旅游目前也很难成为自驾出行的主流。

反过来，房车保有量低也使得房车营地在付出巨大的建设成本后很难获得较好效益。 以新三板挂牌企业途居露营为例，公司2018年实现营收8403.88万元，同比增长29.78%，归属于挂牌公司股东的净利润为-232.73万元。

当然，巨大的市场潜力也不断吸引着各方资本加快房车营地布局，国内房车市场发展瓶颈有望在未来实现突破。 比如，港中旅集团在密云建立了一个规划车位达300个的房车营地，首旅集团则早在2014年就在北京延庆建立了中国第一家五星级房车露营地“北京龙湾国际露营公园”。

市场潜力巨大

在刚刚过去的广州车展上， 各式各样的

豪华房车成为一道靓丽的风景线。 在国内车

市持续萎靡的背景下， 越来越多的车企开始

瞄准方兴未艾的房车市场， 掘金这一蓬勃发

展的细分领域。 比如，上汽MAXUS（迈克萨

斯）就在此次广州车展上推出了一款全新的

V90� B型房车，并现场启动预售。

虽然国内房车市场刚刚兴起， 但从欧美

房车市场的发展实践来看， 房车市场孕育着

巨大发展潜力。 以目前全球房车市场最为发

达的美国为例，近10%的家庭拥有房车，每户

家庭使用频次高达每年50天，约有1000万美

国人更是常年居住于房车内。 目前美国早已

突破1300万辆的房车保有量，年销售额超过

180亿美元。

相较而言， 中国的房车市场虽然还处于

起步阶段，但表现出强劲的发展势头。在今年

年初举办的中国文旅度假产业峰会上发布的

《2018中国露营地行业投资报告》 显示，截

至2018年12月底，我国房车保有量刚刚突破

10万辆大关，达100458辆。同时，我国房车市

场发展迅猛，2018年房车销售达31026辆，同

比增长60%。

业内人士指出，我国已经是全球最大的汽

车市场，在此基础上，房车等细分市场面临很

大的发展机遇。 随着人们收入水平提高和旅游

方式转变，房车旅游兴起也会带动房车市场发

展。 另外，随着中产阶级崛起，房车潜在消费者

的数量庞大。 招商证券预测，我国的房车市场

未来几年可能达到5万-6万辆的市场规模。

宇通客车专用车分公司副总经理卢鹏在

接受媒体采访时也指出， 现在国家颁布了一

些涉及房车产业发展的营地建设、 文化旅游

等方面的鼓励政策，加之退休人员越来越多，

休闲时间也越来越多，经济条件相对较好，综

合种种因素分析， 预计未来几年房车市场将

呈现平稳增长态势， 会达到30%-40%的稳

步增长。

房车旅游作为一种新兴旅游方式受到政

策大力鼓励。 2016年11月，国家旅游局等印

发的 《关于促进自驾

车旅居车旅游发展的

若干意见》 指出，到

2020年，重点建成一批公

共服务完善的房车旅游目

的地， 推出一批精品房车旅游

线路，培育一批自驾游和营地连锁

品牌企业，建成各类房车营地2000个，初

步构建起房车旅游产业体系。

2018年3月国务院办公厅印发的 《关于

促进全域旅游发展的指导意见》 也指出，推

动旅游与交通、环保、国土、海洋、气象融合发

展，加快建设自驾车房车旅游营地，推广精品

自驾游线路，打造旅游风景道和铁路遗产、大

型交通工程等特色交通旅游产品， 积极发展

邮轮游艇旅游、低空旅游。

加快全产业链布局

在国内房车市场蓬勃发展的背景下，上

市公司围绕房车整车、 轻量化材料、 房车租

赁、房车营地、房车服务等，展开了全产业链

布局。

在房车整车领域，近年来宇通客车、中通

客车、金龙客车、海格客车等国内知名客车制

造企业都纷纷进军房车市场。 以宇通客车为

例，早在2009年，宇通就推出了国内首款美

式自行式A型房车ZK5150XLJ，进军房车市

场。近十年来，宇通客车实现了房车年销量从

几十辆到上千辆的跨越。 2018年宇通客车房

车销量同比增长95.4%。

招商证券发布的研报指出， 宇通客车

2018年在房车市场的占有率在10%左右。 目

前公司积极发展房车业务， 未来的市场占有

率有望达到20%，销量有望增加至1万辆。 公

司主攻房车较高端的细分市场， 该细分市场

产品盈利能力更好。

房车自重较大， 对于降低能耗的要求很

高， 轻量化材料成为上市公司布局房车市场

的重要方向。 以A股新材料龙头国恩股份为

例， 公司子公司隆创科技陆续引进世界最先

进的轻量化FRP板材流水线、PUR热熔复合

线、房车的型材拉挤生产线，通过结构化设计

与优化组合配方，减

重的同时保证强度，

有效降低油耗， 得到

市场青睐。

半年报显示，国恩股

份不但为以色列房车客户

MORGAL� M. � LTD提供轻量

化车厢产品， 自主研制的自行式房车

与拖挂式房车也已实现量产， 并实现向海外

房车制造商供应成套房车配件。同时，公司着

力打造的玻纤和碳纤复合材料制品两大业务

板块，将围绕冷链物流配送、微型超市、房车、

模块化房屋及新材料、新能源、节能减排等战

略新兴产业，快速占领市场。

房车租赁市场作为整个房车市场的有机

组成部分，也成为布局的重要方向。普华永道

旗下的全球战略咨询团队思略特发布的数据

显示，相对于房车销售市场，房车租赁市场目

前发展平稳， 房车租赁企业数量有限、 规模

小、服务内容单一、房车出租率低。 这也意味

着房车租赁市场发展潜力巨大。

思略特指出，在房车生产企业、旅行社、

汽车租赁公司、OTA平台的合力推动下，房

车旅游有望从相对低频向高频转化， 租赁市

场的增长已蓄势待发。在此方面，上汽大通目

前拥有国内规模最大的租赁车队， 房车数量

多达1700多辆。2019年年末公司用户可在上

海、北京、成都、三亚、南京、溧阳等21个城市

租赁房车。

任重而道远

虽然房车市场发展势头迅猛、 潜力十分

巨大， 上市公司也正围绕房车全产业链加快

布局，但由于种种条件限制，房车在国内的发

展仍任重道远。

房车不仅仅是一辆车， 或者一种旅行方

式，更大程度上是一种生活方式，需要时间培

育。 以美国为例，从房车的雏形大篷车开始，

经过百年的发展史才有了如今蔚为壮观的生

活。 从2001年中天高科生产的中国第一辆房

车算起，房车在国内的发展不到20年，房车

文化还需要很长时间培育。

房车在进入国内之初被定义为与私人飞

机、游艇一样的奢侈品，动辄百万元以上的价

格也令人咋舌， 这在很大程度上限制了房车

普及。针对于此，国内厂家也通过推出经济型

房车， 来适应国内消费者需求。 比如， 上汽

MAXUS在广州车展上推出的V90� B型房

车，6速手动挡车型预售价33.98万元，6速自

动挡车型为36.98万元。

关键环节上的缺失很大程度上限制了国

内房车发展，特别是在房车营地环节上。与普

通的车辆不同， 房车需要停靠在专门的房车

营地获取补给。 房车营地则作为房车旅行闭

环中的基础设施，要满足房车的水电需求。同

时， 房车营地也是房车安全过夜和休闲生活

必不可少的场所。

房车作为一个旅行居住场所， 在目前的

发展阶段， 国内的消费者在支出了不菲的房

车购置成本后， 还很难接受再在房车营地上

付费的现实。 比如在房车租赁市场上，一辆4

人的C型房车每日租赁价格在1000元以上，

还要配置专门的司机， 还要在房车营地上付

费，高昂的成本使得房车旅行变得不经济。

今年年初， 马蜂窝旅游网等联合发布的

《全球自驾游报告2019》 显示，2018年中国

国内自驾游达到5.8亿人次，同比增长35.6%。

由于房车营地上的短板，房车旅游成本高昂、

便利性差， 庞大的自驾出行爱好者很难转化

为房车购买潜在人群， 房车旅游目前也很难

成为自驾出行的主流。

反过来看， 房车保有量低也使得房车营

地在付出巨大的建设成本后很难获得较好效

益。 以新三板挂牌企业途居露营为例， 公司

2018年实现营收8403.88万元， 同比增长

29.78%， 归属于挂牌公司股东的净利润为

-232.73万元。

当然， 巨大的市场潜力也不断吸引着各

方资本加快房车营地布局， 国内房车市场发

展瓶颈有望在未来实现突破。比如，港中旅集

团在密云建立了一个规划车位达300个的房

车营地，首旅集团则早在2014年就在北京延

庆建立了中国第一家五星级房车露营地“北

京龙湾国际露营公园” 。

厂家不惜倒贴保价

新能源汽车仍存大量消费升级需求

本报记者 崔小粟

近日中国证券报记者走访了北京、天津多家4S店发现，新能源汽车补贴大幅下降后，多数厂家坚持“保价”。 也有市场人士认为明年新能源汽车补贴完全退坡后，或将出现一轮涨价行情。

业内专家分析，虽然新能源汽车市场下半年出现月度销量同比四连降，但市场仍存在大量消费升级需求。 面对即将到来的补贴完全退出，车企应围绕技术、品质对产品不断升级。

厂家倒贴保价

“虽然补贴比原来少了，但今年一直维持价格没涨价，过完年可能会涨1万元-2万元，具体现在厂家还没有下通知。 ”北京一家比亚迪品牌4S店销售人员对中国证券报记者表示。

上述销售称，以车型“元”为例，补贴款由原来的9.9万元减少至2.5万元，官方指导价也从27万元降至现在的24万元。 “消费者到手价格不变，实际上是厂家自己倒贴了。 ”

记者在一家吉利新能源4S店看到，纯电动轿车几何A没有涨价，最近厂家还推出了促销活动，可以优惠5000元。

在“保价”之下，很多4S店都在亏本促销量。 有销售人员告诉记者，尽管销售利润减少，但只要能够实现厂家下达的年度销量指标，厂家年底也会有返利奖励。

新能源汽车补贴大幅下降后，虽然厂家坚持“不涨价”，但终端销售却会在申请新能源牌照的上牌费、金融贷款手续费、保险返利等方面收取一定费用，以此来弥补“保价”带来的利润损失。

“交1000元钱，牌照相关的所有手续我们都给你包办了，不限购、不限行。 ”天津市某自主品牌4S店一位销售人员告诉中国证券报记者。

上述销售人员告诉记者，由于售车利润低下，很多销售人员靠汽车金融提成提高相关收入。 顾客若是办理分期业务，4S店可以赚取部分手续费用，金融机构也会相应给予店面一定比例返利。

今年销量或现负增长

根据2019年新能源补贴政策的要求，国家补贴和地方补贴大幅退坡。 自6月26日起，新能源汽车国家补贴标准降低约50%，地方补贴则直接退出，2019年补贴退坡幅度接近70%。

在国家补贴上，续航里程在250km以下的纯电动乘用车取消补贴；续航里程250km到400km的纯电动乘用车，补贴退坡60%；续航里程大于等于400km的纯电动乘用车，补贴退坡50%。 插电混动车中纯电续航里程大于等于50km的车型，补贴则由2018年的2.2万元降至1万元。

正因如此，今年6月以前，新能源汽车销量确实走出了一波行情。 中汽协数据显示，今年1-6月新能源汽车销量完成41.2万辆，同比增长高达111.5%。 7月以后，新能源汽车市场迅速降温，月度销量已出现同比“四连跌”，且跌幅迅速扩大。 今年7-9月，新能源汽车销量分别为8万辆、8.5万辆、8万辆，同比分别下降4.7%、15.8%、34.2%，10月销量仅为7.5万辆，同比下降扩大至45.6%。

中汽协秘书长助理陈士华表示，10月新能源汽车与上年同期相比，产销依然呈较快下降。 由于去年最后两个月的同期基数较高，按照目前发展态势看，今年新能源汽车销量恐怕将出现负增长。

有业内人士认为，由于新能源汽车补贴退坡主要从今年下半年开始实施，很多车企在补贴新政实施前抢闸销售，一定程度上提前透支了下半年市场行情。 同时，由于今年车市整体遇冷，多家车企对燃油车进行打折促销，也挤占了部分新能源汽车的市场空间。

消费升级需求市场大

陈士华预测，随着补贴大幅退坡，众多新能源汽车企业将很难盈利。 下半年新能源车型不涨价，不少车企将面临亏损的尴尬境地。 虽然出于达到双积分要求的目的，企业仍在坚持生产新能源汽车，但大规模生产和促销新能源汽车的积极性有所降低。

乘联会秘书长崔东树表示，现在厂家“保价”以稳住市场，有些车企依靠传统燃油车的利润来支撑新能源汽车业务，而有些车企只能亏本硬撑。

当升科技总经理李建忠认为，随着技术进步和规模化生产，动力电池成本也在不断下降。 他给记者算了一笔账：前几年纯电动新能源汽车带电量大部分在30kwh左右，续航200公里左右，电池包成本在5万元-6万元，补贴后售价10万元/辆左右。 现在新推出的某些电动车带电量在50-60kwh，标注NEDC工况下续航能力500公里以上（实际续航能力420公里左右），现在电池系统成本已经下降到1元/wh以下，成本也是5万元-6万元，续航能力提升后的车售价在15万元以上，用户也愿意接受这个价格购买续航能力更高的电动车。 电池包成本没有大的变化，而售价提升的这部分差价可以弥补购车补贴退坡带来的成本压力。

新能源汽车市场是否真的没有市场需求？ 李建忠向中国证券报记者表示，新能源汽车市场仍然存在很大需求。 “特斯拉model 3在中国和欧美等国已出现预付定金等待提货的情况。 大众ID3刚发布，在全球的预订量已经覆盖到明年全年产能。 ”李建忠认为，新能源汽车市场需求是有的，问题是客户的需求是什么要搞清楚，中国的车企不应该围绕政策来造车，而应该围绕市场和客户的需求，通过技术进步、产品升级和品质提升来满足客户需求。 “目前不是市场出了问题，而是缺少真正能满足消费者需求的好车。 ”

崔东树认为，双积分政策将拉动2020年新能源汽车销量提升。 随着积分供需比缩小，油耗法规加严，积分价格将出现上涨趋势，更多企业会努力去实现新能源汽车转型，更多合资企业新能源汽车将投放市场。 “在新的竞争环境和政策导向下，2020年新能源车换挡提速的潜力很大。 ”

对于2020年新能源汽车市场走势，崔东树认为，2020年是国际车企新能源汽车的发力期。 特斯拉国产化的成本下降潜力很大，鲇鱼效应或推动电动车市场出现新格局。 同时，锂电池领域的充分竞争将推动电动车产品降本增效。 如果插电混动汽车大幅提升性价比，则增量潜力较大。 而传统燃油车销量有望向弱混、油电混、小排量高功率燃油机方向倾斜。

A06

公司新闻·汽车 Company

■

2019

年

12

月

2

日 星期一

■

责编：钟志敏 美编：王力 电话：

010-63070277

国内房车市场快速兴起潜力大

上市公司加快全产业链布局

□

本报记者 熊永红 崔小粟

动力电池市场或呈现

多元供给能源结构

□

本报记者 崔小粟

11月27日-29日在电池新能源产业国际高峰

论坛上， 国家新能源汽车技术创新中心总经理原

诚寅表示，未来新能源汽车电动化是必然趋势，但

并不是只有电动化代表新能源，未来5到10年或将

呈现多元供给能源结构，燃料电池、纯电动、混合

动力、插电混动将共同搭建新能源动力组合。

开始深层次洗牌

今年下半年以来，新能源汽车销量同比“四

连降” ，动力电池产销量增速随之放缓。 动力电

池应用分会研究部统计数据显示，2019年10月

我国新能源汽车产量约8.29万辆， 同比下降

39.06%， 环比增长8.51%； 动力电池装机量约

4.07GWh，同比下降31.35%，环比增长3.02%，

动力电池装机量连续第三个月同比下滑。

从市场反应来看，对于补贴大幅退坡，我国

新能源电池产业并未做好准备。 业内普遍预计，

短期内动力电池市场需求下降趋势难以改变，

动力电池行业进入新一轮更深层次洗牌。

新能源汽车行业虽然处于寒冬，但汽车电动

化已然成为全球不可逆转的发展趋势。 原诚寅

称，锂电池技术加速商业化，正在向着成本与性

能平衡的方向发展。三元锂电池在能量密度上优

势明显，目前主流乘用车厂商使用的电池类型主

要以三元锂电池为主，磷酸铁锂在安全、价格和

寿命方面仍然具有优势。固态电池也是未来电池

发展的重要方向，世界各国的主流企业及研发机

构均在布局，半固态电池可能率先实现应用。

北京大学教授、电池“达沃斯” 学术委员会

主席其鲁也认为，“全固态电池也许三到五年将

会开启应用，安全性问题或将得到解决。 ”

原诚寅还表示， 燃料电池也是目前国内氢

能与燃料电池的主要落地应用载体， 燃料电池

汽车已经与纯电动汽车、 插电式混动汽车并列

成为我国新能源汽车的主要发展方向。 开展燃

料电池在车载端的应用开发， 构建燃料电池国

家级检测认证试验室，解决核心关键技术、做好

人才培养和技术二次开发成为燃料电池产业与

技术发展的落脚点。

安全问题须持续重视

其鲁表示，中国已经是锂电池制造大国，但

并非强国。“我们的电池，尤其以三元材料为主

的锂电池， 各种各样的安全性问题其实是由于

电池本身的温度难以控制所导致。 ” 其鲁称，中

国在锂电池正极材料的研发与制作方面取得了

重大突破， 磷酸亚铁锂及三元正极材料锂电池

最近五年得到了快速发展。 不过，因其低能量密

度、低温迅速衰减等问题，也导致了电动汽车发

展遇到种种问题。

原诚寅指出，安全始终要在第一位。 随着电

动车数量的增加， 电动汽车的安全事故呈逐年

递增的趋势。 其中，电动车发生着火事故时，静

止状态的占34%，充电中的占32%；行驶过程中

的占23%，撞击自燃的占5%。虽然对比分析发现

电动汽车的着火概率可能小于燃油汽车， 但电

动汽车着火多与电池相关。 电动汽车作为新产

业，对着火事件的敏感度较高，必须持续重点关

注，保持行业健康发展。

比亚迪股份有限公司锂电池事业群深圳研

发中心副总监江文锋认为，“随着补贴强度降

低，动力电池的市场导向趋势会更加明显。 ”

江文锋称， 在磷酸铁锂和三元电池的路线

选择上，磷酸铁锂由于分解反应产生的热量少，

放热速率慢，失控容易控制。 而三元材料发热量

高，约是磷酸铁锂电池的4倍以上，其发生失效

时，升温速率快。 三元电池在生产、运输过程中

的火灾、爆炸风险较大，因此厂房消防设施要求

更严格，消防安全成本较磷酸铁锂电池高。 磷酸

铁锂电池BOM成本随着技术成熟度的提高会

继续走低，远低于三元811电池，预计成为后补

贴时代重要的选择之一。

蜂巢能源副总经理兼CTO饶忠儒认为，长

期以来私人消费市场对于新能源汽车的接受度

不高， 新能源汽车起火事故频发等种种问题难

以得到解决， 很大程度上是因为我国的动力电

池企业， 在包括生产制造在内的很多环节没有

达到汽车应用级别的要求。

上汽通用汽车总经理王永清：

2020年将推逾10款全新或改款车型

□

本报记者 崔小粟

近日，上汽通用汽车总经理王永清在2019

广州国际车展期间向中国证券报记者表示，

2020年上汽通用汽车将推出超过10款全新或

改款车型，覆盖轿车、SUV、MPV、豪华车和新

能源汽车等细分市场。 通过产品硬实力和服务

软实力双重提升，明年上汽通用汽车有信心跑

赢大盘。

处于产品切换期

在以往消费者的认知中，上汽通用一直与

南北大众是国内车市中并驾齐驱的第一阵营成

员，随着车市下行格局生变，上汽通用销量也受

到波及。

上汽通用汽车总经理王永清解释道：“我

们今年实际上是产品调整年，许多上一代产品

都在今年上半年切换，从下半年第四季度开始

到明年都处于产品切换期，对目前销量肯定有

影响。 ”

中国汽车市场经历了几十年高速发展，正

在进入存量市场的竞争阶段。 目前豪华品牌正

在加速拓展，快速争夺市占率；自主品牌向上崛

起，合资品牌稍有不慎就会被赶上。“市场永远

有好有坏，沧海桑田方显英雄本色。 ” 上汽通用

汽车副总经理施弘表示，任何一个主机厂都不

能掌控行业的所有变量，要睁大眼睛盯住市场

发展中出现的各种情况。 上汽通用团队是一个

职业经理人团队，既要对消费者负责，还要对股

东方负责。

王永清表示，2019年公司推出了8年16万

公里原厂质保以及车联应用每年100G终身免

流量的“双擎” 策略，取得了市场的积极反馈。

下一步上汽通用要把基本功做扎实：一方面是

要回归原点，重新出发。 传统产品快速调整结

构，营销端重新梳理客户体验需求等；另一方面

是要抓未来。“上汽通用对自动驾驶、车联网等

未来领域在持续投入。 这些努力的结果不是一

天就能够看出来，我们还需要一些时间。 ”

按照上汽通用的五年规划， 从2020年到

2024年，公司在研发、技术、工厂方面的投入将

达每年160亿元到200亿元左右，未来五年累计

投资达800亿元。

王永清称，上汽通用将继续坚持聚焦产品

与服务创新，在电动化、智能网联、自动驾驶与

汽车服务新生态等方面加快布局，持续为消费

者提供高品质的产品和服务。“未来，我坚定相

信上汽通用还将稳居第一阵营。 ”

价格战并非明智之举

目前上汽通用旗下拥有凯迪拉克、别克、雪

佛兰三大品牌矩阵。 在这三者中，凯迪拉克无

疑扮演着豪华汽车市场第二阵营领头羊的角

色，竞争对手直指BBA（奔驰、宝马、奥迪）。

但面对市场的“至暗时刻” ，如何重塑凯迪

拉克价值体系、如何撕下消费者心中“让利不

让市”的市场策略标签显得尤为重要。

事实上，对于外界认为凯迪拉克靠打“价

格战” 争取市场的说法，王永清并不认同，“在

车市高速增长的时候，有时候抢一点份额，打价

格战是有用的。 但当市场长时间处于负增长的

环境中，打价格战并没有用。 目前品牌的集中

度和忠诚度都越来越高，在这样的竞争环境下

推价格战已不合时宜。 ” 王永清给出了自己的

判断：明年将不会再出现大规模的价格战。

面对即将到来的存量市场和车市整体低速

增长，市场对豪华品牌的要求越来越高。 2019

年作为凯迪拉克的产品调整大年，上半年进行

了国五、国六的切换，下半年发布全新CT和XT

两大系列产品。

上汽通用汽车凯迪拉克市场营销部部长冯

旦表示，随着XTS和ATS-L的退市，第三季度

凯迪拉克即便只有3-4款产品在售， 但整体销

量规模依然相对稳定，经销商体系亦能良性运

作。随着CT5和XT6的销量全面铺开，凯迪拉克

也将迎来全新形象。

值得关注的是，凯迪拉克正在为豪华品牌

的附加值寻找更多机会点。 今年4月凯迪拉克

推出了“My� Cadillac” 超级APP数字化整合

端口。 据了解，“My� Cadillac” 是依托创新移

动互联科技为用户打造的高效便捷智能化整

合服务平台，打通了线上、线下入口，以统一的

接入点，提供维护保养、支持增值、服务延展，

三大类、二十一项整合服务包含车辆全生命周

期服务。

别克也将智能互联作为其发展的第二引

擎， 不断推出增强产品竞争力和技术能力的举

措。例如官方APP打通了线上线下服务场景，并

携手社区互动、粉丝运营等多样化形式，为消费

者提供更优质、便捷、愉悦的汽车服务体验，打

造别克品牌在个人出行新时代下的智能移动出

行服务平台，全面提升别克品牌力。

在共享化出行方面，首批别克VELITE6共

享车辆自4月28日起陆续投入市场， 目前已在

上海、武汉、苏州、宁波、广州、重庆、成都等城市

运营，已累积订单数超过17万次，累积使用人

数近7万人。

300亿元将投向新能源车型

“如果在新能源领域，你认为合资企业是跟

随者，那你是不了解实际情况的。 ”王永清称，面

向汽车“新四化” ， 上汽通用五年投资计划的

800亿元中，有300亿元将投向新能源车型。

“新能源汽车是未来汽车的发展方向。 近

年来新能源汽车无论在产品种类、产品品质、电

池续航、智能配置等方面都有了很大进步。 目

前看来，新能源汽车市场确实面临不小考验，但

这也将促进企业进一步优化产品及服务，走向

高质量发展。 只有紧跟用户需求，提供高品质

的产品和服务，才能在激烈的市场竞争中占取

先机。 ”王永清表示。

上汽通用在纯电动车型推广方面步调十分

稳健。 近日，上汽通用旗下品牌别克和雪佛兰

分别推出纯电车型微蓝和畅巡。 另根据上汽通

用汽车的产品规划，从2019年到2023年，公司

在已经推出的6款轻混、全混动、插电混动、增

程式混动车型基础上，将再推出9款以上插电、

纯电动车， 覆盖轿车、SUV和豪华SUV等多个

细分市场。 同时，公司也正在积极开发下一代

纯电动车型，进一步提升电动化产品比例。

“新能源汽车不是将一个电池装上去，再

加几个电器那么简单。 ”王永清解释，新能源汽

车有几个关键因素，包括电池系统、网络系统的

安全性等。 美国通用汽车全球安全开发标准包

括了18类极限安全检测以及航天级的纳米温

控材料气凝胶。 公司目前电气化系统的架构安

全性，包括高压系统和关键子系统都达到了比

上述要求更加全面的层级。

王永清称，通用汽车全新一代电子架构凭

借全面提升的性能和运行效率，为上汽通用的

新能源汽车提供了充分技术保障。 全新一代电

子架构每小时能够处理多达4.5TB的数据，可

实现更快速的车内、外通信，极大地提升系统运

行效率。 凭借全面提升的带宽和处理能力，全

新电子架构将加速包括Super� Cruise� TM超

级智能驾驶系统、智能网联系统在内的先进技

术的推广，且其强大的性能和效率能够助力未

来智能电动汽车实现更高的续航里程。

此外，全新一代电子架构为汽车带来了如

智能手机般整车级OTA更新体验，车辆上大多

数通过软件来控制的子系统都可以通过OTA

实现升级。 到2025年，超过50%在中国销售的

雪佛兰、别克和凯迪拉克车型将应用这一全新

的电子架构。

壳牌创新应用

和技术协作成就引关注

□

本报记者 崔小粟

壳牌鹏致作为Pennzoil中国化的唯一认证

品牌，在壳牌集团的背书之下，先进技术工艺取

得了迅速发展。 记者获悉，为了给中国客户也带

来同样极致的驾驶体验， 鹏致自进入中国之初

就选择国内领先的汽车养护服务品牌途虎养车

进行深度合作。 途虎养车·壳牌鹏致旗舰店的成

立，就是双方合作的产物，将成为专业赛车文化

爱好者及高性能车主的交流分享聚集地。

随着中国市场对高端润滑油需求的日益扩

大，2018年下半年壳牌正式将鹏致引入中国。基于

消费者的不同需求，鹏致在中国首推三款产品，其

中包括：EP9超级全合成机油，为发动机提供持久

保护和澎湃动力，使车辆提速快、动力猛，也更加

节油；CP8特级全合成机油，在抗高温、低挥发、清

洁方面表现优异， 能为发动机提供全面保护，帮

助引擎抵御高温挑战；SP7高级合成技术机油，它

在应对城市拥堵和频繁启停方面有不俗表现，而

且超耐磨、抗腐蚀，也令发动机更加安静。

2018年5月，人民网与途虎养车共同发起成

立了“汽车后市场·诚信服务联盟” ，包括壳牌

在内的28家汽车后市场产业链企业成为联盟首

批成员企业。

随着人们收入水平提高

和旅游方式转变，国内房车市

场近年来快速崛起，房车更是

成为各大车展上的靓丽风景

线。围绕房车材料、房车整车、

房车营地、房车租赁、房车服

务，国内上市公司正加快全产

业链布局。
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